

(De)construyendo la paz en Colombia

Cronología de eventos

Del 6 al 19 de Marzo de 2013

Tras varios días de receso, el Gobierno colombiano y las FARC vuelven a iniciar los diálogos para la paz en La Habana. Las negociaciones continúan centradas en el primer punto de los objetivos del proceso: la cuestión agraria, origen del conflicto armado.

Se han retomado más de 3.000 sugerencias de la población civil a través del sitio *Mesa de conversaciones*. La dirigente guatemalteca y premio Nobel de la Paz, Rigoberta Menchú, se pronunció a favor de los intentos de las dos facciones en cuestión, afirmando: "Creo que Colombia ganaría mucho en salud social, en economía, en todo, si le pusiera fin al conflicto armado" y añadió que la paz de Colombia beneficiaría a toda América Latina.

En los últimos días, probablemente unos de los hechos más significativos a las negociaciones fue el deceso de Hugo Chávez, presidente de Venezuela. Su par colombiano, Juan Manuel Santos, recalcó la "dedicación y el compromiso sin límites del mandatario bolivariano para con la causa de la paz. "El mejor tributo que podemos rendir a la memoria de Chávez es cumplir con ese sueño que él compartió con nosotros: llegar a un acuerdo para el fin del conflicto y ver una Colombia en paz", agregó Santos.

Los miembros de las FARC también se pronunciaron en cuanto al fallecimiento de Chávez: "Deberíamos convertir este dolor que nos embarga a todos en un aliciente para proseguir con una tarea que de alguna manera también fue trazada por el presidente Hugo Chávez", sostuvo uno de los portavoces de la guerrilla. Luciano Marín Arango, alias 'Iván Márquez', sostuvo que "Con su concurso, Chávez permitió que los colombianos estemos buscando aquí en La Habana una senda para solución política del conflicto social y armado que padece Colombia".

Para saber más de la relación de Chávez con las FARC:

EL TIEMPO

http://www.eltiempo.com/politica/ARTICULO-WEB-NEW_NOTA_INTERIOR-12644742.html

LA SILLA VACÍA

<http://www.lasillavacia.com/historia/el-proceso-de-paz-sin-chavez-tres-posibles-escenarios-41778>

Para conocer la opinión de quienes no creen que Chávez haya ayudado a la paz:

EL TIEMPO

http://www.eltiempo.com/opinion/columnistas/saludhernandezmora/ARTICULO-WEB-NEW_NOTA_INTERIOR-12671253.html

Aunque se sostenía que Chávez apoyaba económicamente a las FARC, al

mandatario venezolano también se le atribuye que la guerrilla se haya sentado a negociar. La gran pregunta es entonces: ¿cómo afectará la muerte de Chávez al proceso de paz que quiere ponerle fin al conflicto armado colombiano? Rafael Guarín, ex vice-ministro de Defensa de Colombia y catedrático universitario, afirmó que “la cercanía de las FARC evidentemente era con el presidente Chávez pero sobre todo con la revolución bolivariana, y la revolución bolivariana va a continuar”. Otras opiniones especulan sobre el carisma de Maduro en comparación con el fallecido mandatario, afirmando que Maduro se retrotraerá mucho hacia las políticas internas de su país y ejercerá menor liderazgo en la región.

Para saber más al respecto:

BBC mundo

http://www.el-nacional.com/bbc_mundo/Colombia-nuevo-ahora-ayuda-Chavez_0_152386025.html

Por otra parte, el jefe de los negociadores gubernamentales, Humberto de la Calle, dijo que tiene órdenes presidenciales de avanzar y llegar a un acuerdo en el punto uno de la agenda, etapa relacionada con el desarrollo agrario integral. Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) plantearon nuevas propuestas sobre "el derecho a la tierra y territorio de las comunidades indígenas, afro-descendientes, raizales y palanqueras y de los territorios interétnicos e interculturales".

Opinión del presidente de la Federación Colombiana de Ganaderos (Fedegán), José Félix Lafaurie, al respecto del tema tierras:

EL TIEMPO

http://www.eltiempo.com/politica/ARTICULO-WEB-NEW_NOTA_INTERIOR-12681342.html

El Congreso de la Nación instó a que se acuerde la paz definitiva a más tardar para julio del presente año para poder refrendarlo legislativamente sin que afecte el proceso electoral que tendrá lugar en 2014.

El pasado 13 de marzo, una operación militar en la zona sur de Colombia causó la muerte de cuatro guerrilleros de las FARC, pertenecientes a la unidad de finanzas. El frente de esa región es el más antiguo de la guerrilla y tiene alrededor de 160 integrantes, operando en las inmediaciones de San José del Guaviare, capital del departamento de dicho nombre, donde se dedican a la extorsión y tráfico de drogas, según el general Navarrete del Ejército. Esta zona es además donde se han realizados históricos secuestros como el de la ex candidata presidencial Ingrid Betancourt.

El gobierno y los uribistas se reunieron para debatir sobre las negociaciones y a pesar de divergencias, llegaron a puntos comunes: el rechazo a las zonas de reserva campesina con autonomía administrativa, reclamadas por las FARC; el apoyo a la ley de víctimas y restitución de tierras. Lafaurie dijo: "Lo respaldo, ministro, en todo lo que haya que hacer para restituir tierras a quienes les han sido despojadas". Sin embargo, el presidente de Fedegán reiteró sus críticas a los diálogos con la guerrilla y desestimó que las FARC tuviesen "la legitimidad que el Estado les quiere dar".

En respuesta, las FARC denunciaron que dentro del Gobierno de Colombia existen "enemigos furibundos" de la reconciliación, apuntando más precisamente a los ministros de Defensa y Agricultura. En concreto, las FARC apoyan férreamente las Zonas de Reserva Campesina. Según los guerrilleros, el ministro de Agricultura, Juan Camilo Restrepo, intenta tildar a los campesinos de guerrilleros de enemigos de la patria, convirtiéndolos en

foco bélico de los militares. Además, la guerrilla rechazó enfáticamente cualquier vinculación con el narcotráfico y con el desmantelamiento de un laboratorio el sábado 16, en el departamento del Cauca. El comandante Ricardo Téllez afirmó: "Eso mueve a risa, hombre, nosotros somos una organización político-militar demasiado seria, demasiado responsable", con respecto al presunto vínculo con el laboratorio. Según fuentes militares, el allanamiento dejó en descubierto un laboratorio capaz de producir más de una tonelada diaria de cocaína, que serviría de fuente económica a la guerrilla. Finalmente, criticaron el papel del ministro de Defensa, Juan Carlos Pinzón, por ser "francotirador" de las negociaciones en La Habana.

A pesar de estos incidentes, las negociaciones avanzan con optimismo desde ambas partes. La agrupación guerrillera propuso un cese bilateral del fuego o la firma de un tratado de "regularización de la guerra". Más precisamente, las FARC proponen desmilitarizar zonas rurales y al Estado colombiano. Para abandonar la "doctrina" de la "seguridad nacional" impuesta por EE.UU. proveniente del Pentágono, según los guerrilleros. En declaraciones, Iván Márquez afirmó que es necesario una "profunda redefinición del pensamiento militar predominante y de la correspondiente reestructuración de las fuerzas militares", para finalizar con la "estigmatización de las comunidades campesinas, indígenas y afro-descendientes", el reconocimiento de sus territorios y su exclusión de "estrategias contrainsurgentes". Las FARC lo llaman propuestas para la "justicia social territorial y política macroeconómica para la paz" y hablan de "deuda histórica" con el campo, para lograr un "encadenamiento equitativo". Por último, Márquez sostuvo que "es posible" concluir el actual ciclo de conversaciones, que finalizará esta semana, con acuerdos concretos en el asunto de la tierra.

Por primera vez desde noviembre del año pasado, cuando se iniciaron los diálogos de paz entre el Gobierno y las FARC, en La Habana, el presidente Juan Manuel Santos ha empezado a hablar de "acuerdos suscritos" entre las partes. Según las cifras que maneja la Fuerza pública, el número de integrantes de las FARC está por debajo de 8.000, el más bajo luego del gran auge del movimiento en los años 80. Insistió igualmente que cualquier acuerdo tendrá que "contar también con la refrendación de todos los colombianos. Será el pueblo quien decida si aprueba o no un acuerdo final".

Santos: ¿presidente de la paz? Análisis de las intenciones presidenciales.

EL TIEMPO

<http://www.eltiempo.com/politica/ARTICULO-WEB->

http://www.eltiempo.com/politica/ARTICULO-WEB-NEW_NOTA_INTERIOR-12684904.html
[NEW_NOTA_INTERIOR-12695244.html](http://www.eltiempo.com/politica/ARTICULO-WEB-NEW_NOTA_INTERIOR-12695244.html)

Por el contrario, Álvaro Uribe manifestó que el "presidente Santos no fue ministro de Defensa, ni de guerra, fue ministro del aprovechamiento político. No es el presidente de la paz sino el que le pide a la justicia la impunidad del terrorismo" y sostuvo que "el presidente se hizo elegir en nombre de la seguridad y que lleva al país por el camino del restablecimiento de la violencia".

¿Qué piensan en el extranjero del proceso?

EL TIEMPO

http://www.eltiempo.com/colombia/cali/proceso-de-paz-en-colombia_12692784-4

LE FIGARO

<http://www.lefigaro.fr/flash-actu/2013/02/11/97001-20130211FILWWW00282-colombiepaix-des-progres.php>

THE NEW YORK TIMES

<http://www.nytimes.com/2013/03/11/world/americas/chavez-heir-faces-challenge-in-relations-with-the-military.html?pagewanted=all&r=0>

Para dudas sobre la cronología de los hechos:

EL TIEMPO

<http://www.eltiempo.com/Multimedia/especiales/proceso-de-paz-colombia/>

¿Qué otras cosas están en juego en los procesos de Paz?

EL ESPECTADOR

<http://www.elespectador.com/noticias/paz/articulo-410714-los-escenarios-para-los-de-paz>

Uno de los próximos temas de la agenda de las negociaciones es la reinserción legal de las FARC en el escenario político colombiano. A fines de febrero, Iván Márquez se había pronunciado acerca de este tópico:

SEMANA

<http://www.semana.com/nacion/articulo/deseo-hacer-politica-manera-abierta-legal/334349-3>

Para más análisis sobre la entrada legítima en la política de las FARC:

EL ESPECTADOR

<http://www.elespectador.com/noticias/paz/articulo-409034-farc-politica>

LA SILLA VACÍA

<http://www.lasillavacia.com/historia/marcha-patriotica-define-su-estrategia-politica-para-el-2014-41409>

A su vez, otro de los puntos de la agenda a seguir es el tema de las víctimas del conflicto armado. El Movimiento Nacional de Víctimas de Crímenes de Estado (MOVICE) pidió al Gobierno que reconozca a las víctimas y apeló a que se cree una Comisión de la Verdad para esclarecer los delitos de lesa humanidad. En una carta dirigida a la ONU, el Movimiento expresó que los procesos de paz actuales son "una oportunidad histórica para la sociedad colombiana" para reconocer a todas las víctimas que ha ocasionado el largo conflicto armado. Según MOVICE, "las partes del conflicto armado deben asumir su responsabilidad por estos crímenes. En particular, el Gobierno debe reconocer la existencia de una política de Estado que ha propiciado las violaciones a los derechos humanos, los delitos de lesa humanidad, el genocidio y los crímenes de guerra".